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Análisis: ¿Los biocombustibles contaminan más que los combustibles 
fósiles tradicionales? 
 
 
 
 
 

 
El desarrollo de los biocombustibles podría considerablemente agravar el cambio 

climático en curso. La advertencia no emana de un desconocido, sino de Paul Crutzen 
(Max-Planck-Institut für Chemie, Mainz, Allemagne), laureado premio Nobel de química, 
en 1995, por su trabajo sobre la degradación de la capa de ozono estratosférico. Según sus 
cálculos, confirmados por un equipo internacional de investigadores y publicados en la 
revista Atmospheric Chemistry and Physics Discussions, la producción de un litro de 
carburante procedente de la agricultura puede contribuir hasta dos veces más al efecto 
invernadero que la combustión de la misma cantidad de combustible fósil1. 

La comprobación parece paradójica. La combustión de los biocombustibles es, en 
efecto, neutra desde el punto de vista del carbono. Pero, en sus trabajos, Paul Crutzen y sus 
coautores estudiaron las emisiones de protóxido de nitrógeno (N20) debido a la agricultura 
intensiva. Gas que, en cantidades iguales, contribuyen 296 veces más al efecto invernadero 
que el dióxido de carbono (CO2). Entonces el N2O es producido en cantidad para al 
agricultura. Una parte de los estiércoles nitrogenados utilizados para aumentar los 
rendimientos es degradada en efecto -por los suelos, en particular- en N20. 

El hecho es conocido: el International Panel on Climate Change (IPCC) estima, en 
último informe que la tasa de conversión de nitrógeno de los fertilizantes en protóxido de 
nitrógeno es cercano al 1%. Según Crutzen y sus coautores este índice está situado más 
probablemente entre 3 y 5%. Esta diferencia cambia lo determinado. Sobre todo para las 
plantas cuyo crecimiento exige grandes cantidades de nitrógeno. 

Con esa “tasa de conversión", la combustión del biodiesel a base de semilla de colza (el 
80% de la producción europea de este agro carburante) contribuye entre 1 y 1,7 veces más 
al recalentamiento que la utilización de una energía fósil en cantidad equivalente. Ese 
mismo coeficiente está comprendido entre 1,3 y 2,1 por el bioetanol en base al maíz. El 
único cultivo cuya utilización en forma de combustible es benéfica, según las estimaciones 
de los investigadores, respecto del cambio climático, es la caña de azúcar, cuyo coeficiente 
siempre es inferior a 1 (comprendido entre 0,5 y 0,9). 

Para conseguir una "tasa de conversión" del nitrógeno agrícola en N20 en cerca del 
1%, los expertos del IPCC lo fundamentaron sobre las medidas de emisión de las plantas 
mismas. Paul Crutzen y sus coautores consideraron, al contrario, el problema globalmente. 
"Observaron las variaciones de la concentración atmosféricas en N20 y las tienen que correlacionar con las 
cantidades de nitrógeno esparcidas en el medio ambiente desde el principio de la era industrial”, explica el 
químico de la atmósfera, Didier Hauglustaine, director de investigación de CNRS2. 
Después de tener en cuenta las emisiones vinculadas con otras actividades, alcanzan una 
"tasa de conversión" de nitrógeno agrícola en N2O de tres a cinco veces superior a las 
estimaciones precedentes. En estos cálculos, los márgenes de error son importantes. Esta 
imprecisión, estima Hauglustaine, "plantea el problema del N20, y se conoce todavía mal su balance 
en la atmósfera, a causa de la falta de redes de medida”. 

 
1 Chemistry World, “Biofuels could boost global warming, finds study”, (21/9) 
2 Le Monde, “L'essor des agrocarburants pourrait aggraver le réchauffement climatique », (24/9) 



 
Según Dave Reay, científico de la Universidad de Edimburgo, si el Senado 

norteamericano aprueba los planes para septuplicar de aquí al 2022 la producción de etanol 
a partir del maíz, las emisiones de gases invernadero generadas por los automóviles 
crecerán un 6% en ese país. Los supuestos beneficios de la bioenergía son mucho más 
discutibles, según Reay3.  "Uno quiere decisiones racionales más que simplemente "jumping on the 
bandwagon" (subirse al carro de música) porque parece ser algo superficial para reducir las emisiones", 
dijo Keith Smith, profesor también de la universidad de Edimburgo. 

Pero otros expertos son críticos del planteo de Crutzen. Simon Donner, 
investigador de Nitrógeno de la Universidad de Princeton, EE.UU, dijo que el método es 
elegante, pero hay pequeñas pruebas para mostrar que la producción de N2O de las plantas 
fertilizadas es realmente tan alta como el 3-5%. La suposición básica de Crutzen, que las 
emisiones preindustriales N2O son las mismas emisiones naturales de N2O, es "probably 
wrong" (probablemente equivocada). 

Richard Doornbosch, autor de uno de los últimos informes de la OCDE sobre el 
tema, dijo que tanto su informe como el trabajo de Crutzen destacan la importancia de 
establecer evaluaciones de ciclo de vida correctas para los biocombustibles. "Sin ellos, la 
políticas gubernamentales no pueden distinguir entre un biocarburante y otro, arriesgando la creación de 
problemas peores", dijo Doornbosch. 

El doctor Franz Conen, de la Universidad de Basilea en Suiza, describió el estudio 
como una "astounding insight" (asombrante perspicacia). "Debe esperarse que esas decisiones sobre 
regulaciones y subsidios van, en el futuro, a tomar en consideración las emisiones de N2O y promover 
algunas formas de producción de biocombustibles, abandonando rápidamente otras", dijo. 

 
 
 
 
 
 

DuPont evalúa instalar centros de investigación en América del Sur 
 

 
 
 
DuPont, multinacional con sede en Wilmington (Estados Unidos), refuerza su 

actuación en el área de combustibles de segunda generación. Para el final de los años, la 
empresa inicia la comercialización, en el Reino Unido, del biobutanol –un biocombustible 
semejante al etanol y que tiene como materia prima al maíz-, desarrollando en asociación 
con BP. La empresa también evalúa la instalación de centros de investigación en América 
del Sur para acelerar el desarrollo de los biocombustibles y polímeros hechos a partir de los 
productos agrícolas, como maíz, caña de azúcar, trigo y soja.  
 De acuerdo con Uma Chowdhry, vicepresidente y jefe de la división de ciencia y 
tecnología de DuPont, la empresa pretende invertir lo más rápido posible en nuevas 
unidades de investigación en el mundo, siendo que América del Sur sería el primero local 
escogido para la inversión. La empresa invierte 1,4 mil millones de dólares por año en 
investigación y desarrollo y ya posee 75 centros de investigación en el mundo.  
 “Los negocios de DuPont crecen rápidamente en América del Sur, especialmente en el área de 
productos agrícolas”, afirmó la ejecutiva. Según ella, la empresa debe instalar una nueva unidad 
de investigación en América del Sur este año, pero el local aún no fue definido. “En 

                                                 
3 The Times, “Rapeseed biofuel ‘produces more greenhouse gas than oil or petrol’ (22/9) 
 



 
relación a Brasil, existe un gran interés en desarrollar investigaciones de nuevos materiales y 
biocombustibles con caña, pero aún no hay nada cerrado. Es preciso antes tener los socios 
correctos en el área”, afirmó Uma. “Brasil probablemente va a liderar la producción global de 
biocombustibles y vemos ahí una gran oportunidad de negocios”, afirmó Chad Holliday, presidente de 
la multinacional. El ejecutivo ponderó, sin embargo, que la tendencia global es que cada 
región adopte una materia prima y un tipo de combustible específico (como ya ocurre con 
el etanol de maíz en América del Norte, el etanol de caña de Brasil y el biodiesel de palma 
en Asia y parte de Europa).   
 DuPont mantiene actualmente tres líneas básicas de investigaciones en el área de 
biocombustibles. Además del desarrollo del biobutanol en asociación con BP, la empresa 
estudia la producción de etanol a base de maíz y otras materias primas y la producción de 
etanol celulósico, obtenido a partir de la paja de maíz y de otros granos. Hoy las 
investigaciones con el etanol están concentradas en Estados Unidos. John Ranieri, gerente 
de la división de biomaterias de DuPont, observó que la producción de etanol de maíz 
tiene una eficiencia energética de 1.4 (para producir 1.4 unidad de etanol se consume 1 
unidad equivalente de combustible fósil). Con el aprovechamiento de la paja de maíz para 
la producción de etanol y generación de energía, ese grado de eficiencia sube a 5.3. 
 Ranieri también dice que la eficiencia energética del biobutanol (obtenido a partir 
del almidón del maíz, pero con composición química diferente del etanol) es mayor que la 
del etanol. “Otra ventaja es que, debido a su composición, puede mezclarse en cualquier porcentual a la 
gasolina y también puede ser transportado por los mismos gasoductos, lo que en la cuenta final se hace más 
barato que la adopción del etanol”,  ponderó. 

En este sentido, el director de programas de BP Biofuels, Frank Gerry se refirió a 
los resultados de las pruebas que confirman que el biobutanol es un componente deseable 
del combustible y cumple con las características de un “buen” combustible, ya que incluye 
una alta densidad energética, una volatilidad controlada, un octanaje suficiente y bajos 
niveles de impurezas4. 
 Jeff Keefer, vicepresidente y director financiero, añadió que la crisis inmobiliaria en 
los Estados Unidos ayudó a reducir el valor de algunas empresas en el mundo, lo que 
estimula a DuPont no sólo a invertir en las áreas donde actúa, como también apostar en las 
adquisiciones. Esas adquisiciones deben ocurrir en correlacionadas a las de actuación de 
DuPont y pueden ocurrir en cualquier región del mundo. 
 Tom Connelly, vicepresidente y director de la división de innovación del grupo, 
observó que las ventas de productos lanzados en los últimos cinco años y que fueron 
desarrollados con uso de la biotecnología crecieron un 34% en 2006. Y el crecimiento está 
basado principalmente en los países emergentes-  de ahí el interés de instalar una unidad de 
investigaciones en América del Sur. En los últimos días, DuPont en asociación con Tate & 
Lyle Bio Products, anunció la licencia de su bio-propanodiol (una solución usada como 
humectante, emoliente o solvente, hecha a partir del maíz y que sustituye al polímero de 
origen fósil) para la empresa de cosméticos Tierra Naturals, que desarrolló una línea de 
desodorantes a base de maíz, libre de aluminio y derivados del petróleo. La línea “verde” 
será comercializada inicialmente en Estados Unidos y Canadá.  

Recientemente, BP, Associated British Foods (ABF) y DuPont anunciaron que 
invertirán 400 millones de dólares en la construcción de una planta de bioetanol que va a 
operar a escala mundial y que contará con un centro de demostraciones dotado con alta 
tecnología para avanzar en el desarrollo de biocombustibles de la siguiente generación5. 

La planta de bioetanol &ndash; en la que BP y la empresa subsidiaria de ABF, 
British Sugar mantendrán 45% cada una mientras que DuPont tendrá la posesión del 10% 

                                                 
4 US Department of State, “DuPont Develops World’s First Advanced Biofuel” (19/9) 
5 Reuters UK, “UK's first major bioethanol plant up and running”, (21/9) 



 
restante-, será construida en el solar de sustancias químicas de BP en Saltend, Hull. Entrará 
en servicio a finales de 2009 y tendrá una capacidad de producción anual de 
aproximadamente 420 millones de litros, que serán obtenidos del trigo como materia 
prima.  
 

 
 

 
 

 
 
 

Análisis: Brasil, Venezuela y el destino de la región 
 
 
 
 
 
Después de una conversación que duró dos horas más de lo programado, y “sin las 

sonrisas habituales de las ceremonias del genero”, los presidentes de Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva y el de Venezuela, Hugo Chávez, anunciaron el compromiso de formar dos empresas 
mixtas, entra la estatal venezolana PDVSA y la brasileña Petrobrás, para la construcción de 
la refinería Abreu y Lima, en Pernambuco, y la explotación del campo de Carabobo, en la 
Faja del Rió Orinoco. Además asumieron compromisos por acelerar la construcción del 
Gasoducto del Sur, por las dos estatales. 

El venezolano garantizó que Abreu y Lima tendrán un 60% de capital de Petrobrás 
y un 40% de PDVSA, y Carabobo, un 40% de Petrobrás y un 60% de la socia venezolana. 
La dispuesta en torno a la refinería parece, sin embargo, más comercial que política. Como 
los venezolanos limitan a un 40% la participación de Petrobras en el campo de Carabobo, 
en Venezuela, los brasileños quieren condiciones “simétricas”, y, por lo tanto, un 60% de la 
futura refinería en Brasil6. Estado de San Pablo7 sostiene que Chávez, “espertalhão” (astuto), 
intentó quedarse con un 60% también de la iniciativa en territorio venezolano, además de 
exigir que se refinara sólo petróleo de su país, para venderlo exclusivamente allí. 
Concretada la asociación, la unidad pernambucaba, con capacidad para refinar 200 mil 
barriles, utilizaría como materia prima un 50% de crudo venezolano y un 50% brasileño, de 
la cuenca de Campos. 

Petrobras no quiere correr el riesgo de quedarse afuera de la explotación de la que 
es hoy la mayor reserva petrolera conocida en el mundo, la Faja del Orinoco, un área con 
cerca de 55.300 kilómetros cuadrados (dos veces el territorio de Israel) en el sudeste de 
Venezuela. La tendencia general, no sólo de Petrobras como casi todas las más importantes 
empresas petroleras del mundo, quieren estar presentes al esfuerzo de extracción de todo 
ese petróleo, aunque los humores de la política “chavista” impongan fuerte dosis de 
inseguridad a los socios. 

Chávez defendió, enseguida la calidad del petróleo pesado venezolano y la 
capacidad existente de transformarlo en petróleo leve, comerciable. Las dudas de Petrobras 
sobre la viabilidad de procesar adecuadamente el petróleo venezolano son uno de los 
puntos de roce entre las dos estatales y uno de los obstáculos del acuerdo, que tendrán que 
ser vencidos para concretar la asociación binacional. Un día antes de la reunión Lula-
                                                 
6  Valor, “Lula quebra o gelo com Chávez”, (10/9) 
7  Estado de San Pablo, “Perdendo a paciência com Chávez”, (22/9) 



 
Chávez, Valor sostuvo que Petrobras está dispuesta a construir sola toda la refinería, 
presupuestada en cerca de 4 mil millones de dólares, colocar la unidad de destilación 
(producción de diesel) para rodar dentro de tres año y aún así mantener abierta la ventana 
para la asociación con PDVSA cuya concreción se arrastra desde varios año, desde la idea 
original del proyecto8.  

Lula conmemoró el acierto entre los dos presidentes y garantizó la aprobación en el 
Congreso, del ingreso de Venezuela en el MERCOSUR. Afirmó también que los 
encuentros periódicos entre los dos son fundamentales para vencer las “intrigas” y rumores 
que surgen cuando dos jefes de Estado no se ven frecuentemente. No “pasa por la cabeza” 
de ninguno de los dos la disputa del liderazgo en el continente, dijo Lula, bajo la mirada del 
venezolano. Los dos arreglaron aumentar las compras de alcohol de Petrobras por PDVSA, 
pero para la subsidiaria de la venezolana en Estados Unidos. 
  La manifestación de los dos presidentes fue más amistosa de lo que indicaba el tono 
adoptado por Chávez al llegar al encuentro. Aunque se dijera “contento” con la reunión, 
llegó a decir que Venezuela “não se rastejaria9” para entrar en el MERCOSUR y que, a pesar 
de que no quisiera imponer plazos “a nadie”, hay límite de “dignidad” para el tiempo que 
Venezuela está dispuesta a aguardar por la aprobación de la entrada del país al 
MERCOSUR. “Si Venezuela no entra en el MERCOSUR será una victoria del imperio”, afirmó, 
evitando, sin embargo, citar a Lula o al Congreso brasileño. 
  Cerca del 76,43% de las empresas brasileñas que mantienen negocios con 
Venezuela apoyan la entrada del país como miembro pleno del Mercosur, según un 
informe divulgado por la Camara Venezolana-brasileña de Comercio e Industria10. Según la 
Cámara, un 64,9% de las empresas consultadas son de “gran porte”, de entre las cuales cita a 
empresas como Sadia, Odebrecht y Companhia Vale do Rio Doce. Constan también en el 
informe las 250 principales empresas importadoras y las 250 mayores exportadores del país, 
que representan un 70% del comercio exterior brasileño.  
  Chávez calificó como “mentira” las informaciones sobre las divergencias entre la 
estatal venezolana PDVSA y Petrobras, en las negociaciones de la refinería Abreu y Lima. 
"Están mintiendo, tal vez por ignorancia, y, también, la mano del Imperio está por aquí, y tiene periodistas 
pagados por ella", acusó.  
  Chávez, al hablar después de la reunión con Lula, anunció que acordó que el futuro 
Gasoducto del Sur se extienda, inicialmente, sólo de Venezuela a Manaus y al Nordeste 
brasileño. El ex vicepresidente del BNDES, Darc Costam con ejecutivos de Odebrecht 
tuvo un encuentro con las máximas autoridades venezolana para hablar del gasoducto. En 
las últimos días, el viceprimer ministro ruso, Aleksandr Zhukov, reafirmó el interés del 
monopolio gasifero ruso Gazprom de participar en del Gasoducto del Sur11. 
  La carta de intenciones para el tramo del gasoducto del sur conectando Venezuela 
al Nordeste brasileño fue suscrita en enero. Ese sería el primer tramo del gasoducto del sur, 
que va a conectar Venezuela a Argentina, pasando por Brasil y por Bolivia. De acuerdo con 
Petrobras, aún no fue realizado el estudio de viabilidad económica para el tramo del 
Nordeste. El gasoducto tiene dos trazados preliminares, uno pasando por Amazonia y el 
otros por el Nordeste, pero aún carece de un estudio técnico más profundo12. 
  Antes del encuentro, Chávez había criticado la tardanza en la definición sobre el 
gasoducto, que planeaba construir hasta el Cono Sur del continente y con el cual gustaría 
vender gas venezolano a los países del continente. Petrobras alega que no tiene como 
adherirse al proyecto sin una información clara sobre el tamaño de las reservas 
                                                 
8  Valor, “Petrobras aceita jogo de Chavez de olho no Orinoco”, (20/9) 
9  Rastejaria significa en español humillarse, rebajarse. 
10  Folha On Line, “Empresas brasileiras querem Venezuela no Mercosul, diz pesquisa”, (20/9) 
11 Ultimo Segundo, “Líder russo reafirma interesse da Gazprom em participar do Gasoduto do Sul”, (19/9) 
12  Folha On Line, “Após divergências, Lula quer "estreitar parceria" com Chávez”, (20/9) 



 
venezolanas, negadas hasta ahora por ese gobierno13. Brasil ha manifestado diferencias con 
Venezuela con respecto a la cifras de reserva de gas y espera que Caracas compruebe que 
éstas son suficientes para proveer 50 millones de metros cúbicos en forma diaria14. 
  Además, Chábez recordó que ya tiene el apoyo del presidente de Argentina, Néstor 
Kirchner, para una fábrica que permitirá la venta de GNL venezolana a los argentinos. Lula 
anunció que decidió, con Chávez hacer el estudio de “ingeniería conceptual” del gasoducto, 
para orientar las inversiones conjuntas en la obra. 
  Otros negocios bilaterales que se conocieron los días siguientes forman parte de las 
intrigas que se desarrollaron en el Hotel de Manaos, donde Chávez pasó su estadía. El 
presidente de Braskem, José Carlos Grubisich, estuvo reunido con los ejecutivos de la 
estatal venezolana Pequiven, con quienes se asoció para dos proyectos de producción de 
petroquímicos en Venezuela. Ajeno a las querellas políticas, Grubisich mostró optimismo 
en el futuro de la inversión de 1,5 mil millones de dólares y que debe comenzar en 200915. 
  La principal productora venezolana de fertilizantes es Petroquímica de Venezuela 
S.A. (Pequiven), empresa pública que tiene planes de expansión muy ambiciosos y 
proclamó más de una vez la intención de convertirse en el número uno del mercado global 
de abonos nitrogenados. La compañía posee una participación del 34,99% en FertiNitro, el 
mayor complejo productor de fertilizantes en Venezuela, y busca socios para promover la 
construcción de la planta FertiNitro-II.  
  La eventual nacionalización del sector agroquímico venezolano, tal y como ocurrió 
con la industria petrolera, podría obstruir la cooperación de Pequiven con empresas 
occidentales. Una ley adoptada en marzo obliga a los productores de fertilizantes 
nitrogenados a priorizar las ventas en el mercado doméstico y aplicar precios razonables. La 
agencia internacional de calificaciones Fitch Ratings cree que los acuerdos originales de 
FertiNitro podrían someterse a una revisión en fuerte detrimento de los socios extranjeros, 
que hacen a Pequiven exportar el 50% de lo que produce allí a precios de mercado.  
  Por otra parte, los ejecutivos de otra brasileña, Camargo Corrêa, tuvieron una 
reunión con el propio Chávez para hablar de proyectos del gobierno venezolano, de quien 
acaba de recibir un contrato de 58 millones de dólares para la reconstrucción de la presa El 
Guapo, a 150 kilómetros de Caracas. Los ejecutivos de Camargo oyeron hablar a Chávez 
con entusiasmo de su proyecto de viviendas populares, en el estilo del proyecto Singapur, 
en San Pablo, para lo cual dijo tener expectativas de contratar a la empresa brasileña.  
  El propio Chávez insiste en alardear que la “voluntad política” es importante en los 
negocios con Venezuela. Fue lo que, según el presidente, garantizó el superávit de 2,9 mil 
millones de dólares en 2006 en el comercio de Brasil con su país vecino. “Venezuela aumentó 
las compras de Brasil en un 300%; es voluntad política, eso no cae del cielo”, afirmó Chávez. “Un 
escéptico podría decir que los negocios con el gobierno brasileño realmente dependen del aval de Chávez, pero 
que la compraventa de mercancías brasileñas es fruto de la competitividad de la industria de Brasil y de la 
caída en la producción venezolana provocada por la hostilidad local a las reglas del mercado”, dijo Sergio 
Leo, en el diario económico Valor. 
 Para el sector privado brasileño, lo que interesa es saber cómo lidiar con la fuerte 
tendencia de aproximación entre los dos países, más fuerte en la medida en que se realizan 
obras de infraestructura física rompiendo fronteras. Según el estudio preparado por la 
Cámara Venezolana-Brasileña de Comercio, Venezuela, entre 2003 y 2007, pasó del lugar 
26 del destino de las exportaciones brasileñas a la condición de octavo mayor importador 
de Brasil. En 2007, era con Venezuela el quinto mayor superávit comercial de Brasil; hoy ya 
es el tercero- el volumen de compras brasileñas de productos venezolanos es ridículo. 

                                                 
13 Valor, “Lula e Chávez tentam reativar negociações bilaterais”, (20/9) 
14 El Universal, “Trabas entre PDVSA y Petrobras”, (24/9) 
15  Valor, “Venezuela, intrigas e negócios”, (24/9) 



 
 “Importante mercado consumidor en la frontera Norte de Brasil, Venezuela es el segundo destino 
de las exportaciones de Amazonas y el cuatro de San Pablo (…) Así como no sería correcto dejar que el 
proyecto bolivariano de Chávez dicte el rumbo de las relaciones bilaterales, no es cuerdo dar la espalda a 
Venezuela como respuesta a la retórica inflamada del mandatario de turno. Más que bravatas contra 
Chávez por supuestos ataques al Congreso –brasileño-, lo que se debe hacer es cobrar de él el 
cumplimiento de los compromisos asumidos con Brasil”, subrayó un editorial del diario brasileño 
Valor16.   
 
 
 
 
 
Banco del Sur, ¿mecanismo de desarrollo o aparato político de Chávez? 
 
 
 
 
  
  Chávez fue enfático al informar que creará el Banco del Sur, institución de 
financiación para el desarrollo en la región, con o sin Brasil. Los presidentes de Argentina, 
Néstor Kirchner, de Bolivia, Evo Morales, y de Ecuador, Rafael Correa, se dispusieron a 
constituir  el banco a partir de noviembre, con sede en Caracas, anunció. El diario 
venezolano El Universal informó que al culminar el diseño conceptual del Banco en el 
último trimestre de este año, la entidad regional podría entrar en funcionamiento en 200817. 
  El gobierno brasileño no concordó con la idea inicial de Chávez y Correa, de juntar 
las reservas internacionales de los países sudamericanos para crear un banco de inversión, 
porque cree que el BNDES ya hace este papel de financiar proyectos, inclusive en otros 
países18.   
  Mientras tanto, Venezuela ya reservó mil millones de dólares de sus reservas para el 
capital de la nueva institución. Chávez tuvo que ceder en su ambición de extender los 
brazos del Banco del Sur a sus socios “bolivarianos” más allá de las fronteras, como 
Nicaragua. Pero hizo hincapié en la exigencia de que el banco tenga sede próxima a su 
palacio, en Caracas. 
  Países de América del Sur ya en conflicto con el sistema financiero mundial, como 
Argentina, Bolivia y el Ecuador tienden a sufrir serias restricciones de financiación, en el 
escenario de ahogo en el crédito internacional que se diseña con la crisis de los mercados 
financieros que estalló en los últimos meses. Tiende a crecer en esos países el ansia por un 
banco capaz de financiar inversiones y proyectos sociales, con menores condicionalidades 
que las instituciones tradicionales. Es ese el anhelo que impulsa las discusiones del Banco 
del Sur.  
  Concebido por Chávez como una especie de aparato financiero, multifuncional 
para financiar proyectos, costear acciones sociales y socorrer crisis de balance de pagos. 
Aunque sigue abierta la discusión sobre un mecanismo futuro de socorro a países de la 
región con problemas en las cuentas externas. 
  Los gobiernos brasileño y argentino concordaron en garantizar, para el futuro 
banco, reglas de “gobernación” compatibles con otras instituciones multilaterales que actúan 
en la región, como la adhesión al acuerdo de Basilea, que fija requisitos mínimos de solidez 
                                                 
16  Valor, “O difícil diálogo com a Venezuela de Chávez”, (24/9) 
17  El Universal, “Banco comenzará a operar en 2008” (21/9) 
18 BBC Brasil, “Após divergências, Lula quer "estreitar parceria" com Chávez”, (20/9) 
 



 
para las instituciones financieras. Es lo mínimo, en un ambiente movedizo como el actual, 
en el cuál será difícil para un banco captar esos recursos en el mercado para sostenerse.  
  Consultado sobre cómo será el mecanismo para los créditos, el ministro de 
Finanzas venezolano Rodrigo Cabezas enfatizó que no repetirán el "viejo esquema del Banco 
Mundial y el Fondo Monetario Internacional (...) Es decir, no prestaremos a un país para que aplique tal 
o cual medida económica". 
 Cada país tendrá autonomía para decidir de donde sacará el dinero para la nueva 
institución, pero se sabe que el valor efectivamente depositado en los cofres del Banco del 
Sur, el capital integrado por los socios, será sólo un pequeño porcentaje del total, el capital 
suscrito. Tema controvertido, porque se trata de depositar dinero en un banco acogido en 
Venezuela, donde es fuerte el control de capitales y creciente la fuerza del Ejecutivo sobre 
los negocios, públicos o privados, están amenazados de estatización. Según la prensa 
brasileña, puede haber espacio, en el continente, para un banco de desarrollo clásico, 
dedicado a financiar obras de infraestructura de integración y de integración de las 
estructuras de producción de los países vecinos, además de joint-ventures, con criterios 
técnicos diferentes de los adoptados por los bancos existentes. Pero si el criterio para que el 
préstamos sea efectivo es la adhesión al proyecto boliviariano de Chávez, el buen sentido 
recomienda que Brasil asista a la novela de lejos. Como Chile, que acompaña la discusión, 
pero como observador. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Enfoque: America's appetite for gasoline 
 
 
 
 
 

La petrolera británica Royal Dutch Shell y la saudita Aramco invertirán 7 mil 
millones de dólares en su refinería  en Port Arthur (Texas), que pasará a ser la mayor de 
Estados Unidos. Según el rotativo británico Financial Times (en adelante FT)19, las dos 
empresas decidieron invertir a pesar de que no creyeran que los altos márgenes de ganancia 
actuales de la industria petrolera se mantendrán por mucho tiempo, en contracorriente de 
lo que algunos denominan como la “golden age for the industry”. Rob Routs, director ejecutivo 
de downstream de Shell, dijo que "para competir en un periodo de lower margins (bajos márgenes 
de ganancia), es importante tener refinerías grandes y bien preparadas". 

A causa de la escasez de capacidad de refinación en Estados Unidos, el precio del 
galón en las gasolineras en el país superó los 2,80 dólares (el record de los precios de la 
gasolina fue de 3,20 dólares este verano). Los márgenes de ganancia de las refinerías 
dispararon. La escasez se debe principalmente a la falta de inversiones y se exacerbó por los 
problemas con la explosión de la refinería de BP en Texas City en 2005., ya que ninguna 
nueva refinería fue construida en Estados Unidos en los últimos 30 años. La refinería de 
Marathon Oil, de 285.000 barriles por día, en Garyville, Louisiana fue la última nueva  
facility construida en Estados Unidos, comenzando operaciones en 1976. 
                                                 
19 Financial Times, “Shell joins $7bn US refinery expansion”, (21/9) 



 
Market Watch20, del grupo Dow Jones, clarifica la situación: "La industria petrolera 

está bajo presión de incrementar la capacidad de refinación ante la subida de la demanda, pero las 
fluctuaciones históricas en el precio del "precious commodity", no hay compañías dispuestas a jugar con 
grandes inversiones, "until now" (hasta ahora).  

La inversión de Shell y de Aramco, por medio del joint venture 50-50 Motiva 
Enterprises LLC, doblará la capacidad de la refinería, que podrá procesar más de 600 mil 
barriles diarios a partir de 2010. Esto sería suficiente combustible para llena los tanques de 
cerca de 1,5 millones de automóviles en un día. La expansión sumará 325.000 barriles por 
día de capacidad a la refinería de 285.000 bpd, aún cuando un tercio de las expansiones de 
capacidad planificadas por refinerías estadounidenses fueron desechadas en medio de los 
costos crecientes. Una refinería de Exxon Mobil en Texas es actualmente las más grandes 
de Estados Unidos, con una capacidad de 562,500 barriles por día. 

 La refinería podrá procesar petróleo ácido (con gran cantidad de compuestos de 
azufre) de Arabia Saudita y de Canadá, donde Shell está haciendo grandes inversiones. 
"Ciertamente, miraban la expansión desde hace tiempo, y conjeturo desde el punto de vista del suministro, 
quizás la parte canadiense esté dentro de la duplicación de la producción", dijo Steve Fekete, senior 
principal con sede en Calgary con la consultora Purvin y Gertz21. 

En el futuro próximo, el servicio de la tubería a la costa del Golfo de Canadá estará 
algo limitado. Para servir a la expansión de Motiva se requerirá casi la totalidad de un 
tubería, dijo Feteke. Sin embargo, en el largo plazo, el crudo canadiense puede ser una 
opción viable. 

A principios de este año, Shell adquirió la propiedad completa de Shell Canadá, que 
funcionó hasta entonces de manera independiente, a pesar de que la big oil tuvo un rol 
mayoritario. La compañía opera el negocio de la producción de las oil sand en tres 
depósitos de la provincia de Alberta. Mientras algunos productores encontraron 
dificultades para refinar el petróleo crudo pesado extraído de las arenas, Shell puede tener 
un cliente listo en su empresa Motiva. "La refinería fue diseñada para la máxima flexibilidad del 
crudo", dijo el jefe ejecutivo de Motiva, William Welte. 

Motiva se propone que la refinería consiga la mitad de su crudo para cada uno de 
sus propietarios. El crudo de Shell probablemente proceda de varias de sus empresas, entre 
las que se incluyen los proyectos de arenas bituminosas y de las operaciones en el Golfo de 
México. 

 La producción adicional de Motiva es probablemente un desplazamiento hacia la 
gasolina importada en Estados Unidos. Las importaciones controlan cerca de 1m de 
barriles por día. Motiva concedió el contrato para la main construction al joint venture de 
Bechtel/Jacobs Engineering Group Inc. 

Según The Daily Telegraph22, los analistas "welcomed Shell's move", la diferencia de 
precios entre un barril de crudo y el de gasolina se elevó más de 37 dólares en mayo, 
entonces Shell contará con ganancias en el banco del incrementos de las operaciones de 
refinación en los cercanos próximos años. 

Alan Lancz, editor de Lancz Letter, sostiene que los gigantes petroleros fueron 
renuentes a moverse por los bajos márgenes de ganancia del sector de refinación, después 
que los precios del crudo y subsecuentemente la gasolina y el fuel-oil, se hundieran durante 
los años 90. "Ahora que el petróleo rompió nuevos records, finalmente bit the bullet23 (aguantaron la 
situación desagradable) y decidieron hacerla", comentó lancz. Sin embargo, duda que otras 
firmas importantes de petróleo sigan los pasos de Shell. "si otros siguen el juego,-lo que considero 
un error- podría ser su fracaso", dijo Lancz. "Cuando crees que cómodamente crees que los precios 
                                                 
20 Market Watch, “Royal Dutch Shell confident on $7 billion bet”, (21/9) 
21 CNNMoney, “Motiva's Larger Refinery May Process Shell's Canadian Crude”, (21/9) 
22 The Daily Telegraph, “Shell and Saudis invest in US refinery”, (21/9)  
23 To bite the bullet: to start to deal with an unpleaseant or difficult situation wich cannot be avoided. 



 
seguirán subiendo, entonces los mercados te engañan". Una aproximación de los pronósticos del 
crudo a futuro, como  el de Goldman Sachs que habla de un barril a 95 dólares, puede ser 
el principal sostén simbólico de la continuidad de los precios altos, pero estimado lector, 
¿usted cree que esto no podría revertirse? 

A diferencia de Lancz, otros apuestan a un pensamiento lineal: "Tenemos grandes 
discusiones sobre si "tenemos que construir refinerías? y cuantas queremos construir?, blah, blah, blah", 
dijo Jeff Morris, jefe ejecutivo de Alon USA, una empresa de refinación de Dallas.24 "Ahora 
bien, con el crecimiento de la demanda del consumidor, necesitamos construir una refinería del tamaño de la 
anunciada por Motiva cada año". "Y eso acabará con una parte grandes de la importación de suministro 
de gasolina", notó. 

Por su parte, Viren Doshi de la consultora Booz Allen Hamilton, dijo en FT que la 
inversión tiene implicaciones inquietantes para los refinadores europeos, especialmente si la 
demanda estadounidense se debilita como consecuencia del incremento de los 
biocombustibles y del fuel-efficient cars.  Este tema es recurrente en la prensa americana. Es el 
caso de Houston Chronicle25 que sostiene que el cuadro nublado de la demanda, mientras 
tanto, como resultado de las propuestas en el congreso americano que podría alzar 
fuertemente la producción de etanol nacional y crear mayores standards en economía de 
combustibles en autos y camiones, podrían debilitar la demanda de gasolina. 

"Un número de refinadoras europeas confían en sus exportaciones a los EE.UU.", dijo Doshi. 
"Antes o después la demanda llegara a la meseta, y el mayor escenario de fatalidad y penumbra estará en 
Europa".Shell, junto a otras big oil como BP y ExxonMobil, vendieron algunas de sus 
refinerías europeas.  

Las empresas petroleras fueron renuentes a invertir en el que ha sido 
tradicionalmente un negocio de bajos márgenes y unprofitable26. Cuando intentaron 
incrementar capacidad de la refinería, hicieron frente a la oposición de comunidades locales 
a los desarrollos de la refinería. 

Motiva había estado considerando una expansión importante de una de sus 
refinerías desde 2004. Sin embargo, el costo de las expansiones de refinerías se incrementó 
dramáticamente en medio de un auge de construcción global que elevó los precios del 
cemento y el acero, así como de la fuerte inversión en la industria energética que aumentó 
el costo de buques de presión sofisticados y el trabajo calificado. Sin embargo, Routs dijo 
que Shell retrasó el anuncio hasta "acordar los costos y los tiempos". 

En un principio, las empresas habían revelado las estimaciones de los costos en 3,8 
mil millones de dólares en las discusiones en relación a las tax breaks con el gobierno local. 
La casi duplicación de los costos viene de una amplia tendencia del sector de refinación de 
Estados Unidos que vio la cancelación de proyectos en los últimos dos años, según The 
Wall Street Journal27. Además los incentivos públicos fueron parte de la determinación, 
como el de Jefferson County, que incluye Port Arthur, de conceder exenciones a la 
empresa de aproximadamente 600 millones de dólares de impuestos locales e el curso de 20 
años. 

Tan recientemente como en mayo, el American Petroleum Institute dijo que los 
refinadores preveían alzar la capacidad de refinación de la nación casi 11% con los 
proyectos de expansión que representarían 1.6 millones de barriles por día. Ahora el trade 
group dice que serán solamente cerca de 1 millón de barriles en proyectos que se 
desarrollarán28. 
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26 Unprofitable: not making enough financial profit, not  bringing any advantage.  
27 The Wall Street Journal, “Shell to Expand Texas Refinery”, (21/9) 
28 Houston Chronicle, “A $7 billion gamble on oil refining”, (22/9) 



 
Marathon Oil añadirá 180.000 barriles por día a la capacidad de la refinería de 

Garyville por 3,2 mil millones de dólares, según anunciaron en noviembre pasado. El 
proyecto está programado para ser completado en el cuatro trimestre de 2009. Mientras 
Chevron Corp. planea ampliar una unidad de producción de gasolina en Pascagoula, 
Mississippi, facility que incrementará su producción un 10%. La unidad refina actualmente 
330.000 barriles por día29. 

La ampliación de Motiva puede aumentar algunos tipos de contaminación en la 
planta, pero las mejoras cortarán los niveles de óxidos de nitrógeno y de compuestos 
orgánicos volátiles, que contribuyen al ozono. The Texas Commission on Environmental 
Quality concedió a Motiva un permiso de aire para la expansión el pasado mes de 
noviembre. 
 
 
 
 
Los números de BP son “terribles” 
  
 
 
 

Tony Hayward, consejero delegado de BP, explicó en una reunión de personal en 
Houston que los ingresos del tercer trimestre serían “dreadful” (terribles) y que, el mes que 
viene, como consecuencia, anunciaría un plan de mejora de la organización de la 
compañía30. 

Los analistas ya habían previsto una pobre evolución del negocio para BP, que se ha 
visto afectada por problemas como el recorte en los márgenes de refinado y una caída en 
los precios del gas natural en EEUU, así como por problemas operativos como los daños 
en el gasoducto del Mar del Norte.  Las palabras de Hayward fueron resumidas por un 
gestor de BP en un mensaje enviado a los compañeros bajo el encabezado BP Confidencial. 
El mensaje citaba a Hayward, asegurando que los ingresos de BP con respecto a los de sus 
competidores habían caído un 30%. 

El directivo culpó de estos malos resultados al hecho de no alcanzar el volumen de 
refinado de Royal Dutch Shell, y a la falta de ingresos procedentes de las refinerías Texas 
City y Whiting (en EEUU), que han operado con una capacidad reducida a causa de 
diversos accidentes. Como otro factor relevante, también apuntó que varios grandes 
proyectos de producción no han comenzado a funcionar aún.  BP ha tenido que retrasar la 
producción de Atlantis y Thunder Horse, sus proyectos estrella en el Golfo de México. 
Hayward avanzó, sin embargo, que los datos del cuarto trimestre mejorarían los ingresos de 
BP, ya que espera obtener 250.000 barriles diarios con el inicio de las operaciones de 
Atlantis, así como de Greater Plutonio en Angola, y de Mango en Trinidad, y de proyectos 
de menor envergadura en el Golfo de México. 

El consejero delegado añadió que las refinerías de Texas City y Whiting deberían 
poder funcionar a pleno rendimiento a finales de año, según el mensaje, aunque la 
compañía ha asegurado que no operarán a esa capacidad hasta el año que viene. A 
mediados de 2008, sugirió Hayward, espera que la distancia que le separa de Shell se haya 
cerrado. 

                                                 
29 Bloomberg, “Shell, Saudis to Spend $7 Billion on Texas Refinery”, (21/9) 
30 Financial Times, “BP results set to be ‘dreadful’”, (24/9) 
 



 
Los analistas prevén que BP obtendrá unos beneficios el próximo año de cerca de 

20.000 millones de dólares (14.198 millones de euros), mientras que los de Shell alcanzarán 
alrededor de 23.000 millones de dólares. Hayward se encuentra bajo presión para mejorar la 
reputación de BP en EEUU, que se ha visto minada por el accidente de Texas City en 
2005, en el que murieron 15 personas, y por un vertido de petróleo en Alaska en 2006. 

Hayward aseguró también que BP necesitaba cambiar su cultura y asumir riesgos 
bien calculados. “Assurance is killing us” (La confianza nos está matando), comentó. Además, 
explicó que BP necesitaba abandonar la idea de que todos tienen algo que decir en la toma 
de decisiones y empezar a dejar que el personal responsable tome las decisiones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Enfoque: ¿El castigo a los socios comerciales de Estados Unidos es 
una opción para reducir las gases de efecto invernadero? 
 
 
 
 
 
 
 El gobierno del presidente estadounidense George W. Bush ofrecerá esta semana 
una serie de incentivos diplomáticos para animar a Brasil, China, India y otros grandes 
países en desarrollo a que participen de un “global effort” para reducir las emisiones de gases 
de efecto invernadero, según The Wall Street Journal31. Al mismo tiempo, el Congreso de 
Estados Unidos está trabajando en lo que representa una amenaza: una potencial punición 
económica que podría ser impuesta a los productos importados de países en desarrollo, si 
estos no hacen algo para frenar las emisiones de dióxido de carbono y otros gases para 
2020.  
 El gobierno americano espera animar una serie de reducciones en los países en 
desarrollo que podrían incorporar “supplement more-formal regulatory programs”  de países 
industrializados, entre ellos Estados Unidos. Un representante americano describió el 
esfuerzo como "passing the hat" (pasar el sombrero), haciendo que cada país en desarrollo 
colabore con lo que pueda. A cambio, el mundo industrializado prometería ayudar en 
asuntos comerciales y tecnológicos. En este contexto, la secretaria de Estado americana 
Condoleezza Rica, dijo que el mundo necesita una "revolution on energy" que trascienda el 
petróleo, el gas y el carbón par prevenir los problemas del clima32. 

"En última instancia, debemos desarrollar y lanzar al mercado nuevas tecnologías de energía que 
superen el sistema actual de combustibles fósiles, emisiones de carbono y actividad económica. Poniendoló 
simplemente, the world needs a technological revolution", dijo Rice. 
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 Los países en desarrollo, liderados por China, argumentan hace décadas que 
deberían esperar hasta que Estados Unidos y otros países industrializados hagan sus 
reducciones. El mundo industrializado, por su parte usa los forum para argumentar que el 
aumento de los niveles del mar y otros daños previstos del calentamiento global sólo 
pueden ser mitigados por el esfuerzo mundial inmediato. El Congreso americano está 
estudiando varios proyectos de ley que exigirían reducciones en las emisiones y pueden ser 
aprobados este año. La Environmental Protection Agency está trabajando en medidas 
administrativas que adoptarían in abordaje semejante, pero dice que sólo deben quedar 
listas en el segundo semestre de 2008. 
 Nobuo Tanaka, director ejecutivo de la International Energy Agency (IEA), afirma 
que va a delinear, medidas “factibles” que todos los países puedan adoptar para reducir 
rápidamente sus emisiones. Entre ellas están la retirada gradual de las “incandescent light bulb” 
y las exigencias de las computadoras, televisores y otros electrodomésticos usen menos 
energía cuando están en el modo “stand-by”. Las reducciones anuales de consumo con las 
medidas, estima, pueden equivaler a la producción de cien fábricas generadoras de 
electricidad de medio porte. 
 Mientras, una coalición exótica (que incluye grandes empresas energéticas, 
sindicatos y algunos grupos ambientales) apoya una propuesta que está siendo analizada en 
el Congreso americano para castigar los socios comerciales de los Estados Unidos que no 
redujeran sus emisiones de gases. Sería parte de un sistema cap-and-trade que propone un 
nivel de emisiones de carbono y, entonces, daría a las empresas americanas créditos para 
emitir gases, con base en una escala de reducción gradual. Los créditos podrían ser 
negociados entre las empresas. 

No todos están convencidos de que una acción rápida es necesaria o aún prudente. 
Scott H. Segal, lobbysta para utilities de Washington, advirtió que los caps podrían tener 
consecuencias no planeadas como "carbon havens" (refugios de carbono) con la floja 
regulación que podría llevar a las empresas americanas al exterior, permitiendo que las 
emisiones sigan corriendo en la atmósfera33. 
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La propuesta exigiría que los países que no actuaran para reducir las emisiones para 
2020 compensen la electricidad en algunos productos exportados a Estados Unidos a 
través de la adquisición de "international reserve allowances" (créditos internacionales de 
reserva) de Estados Unidos. Esos créditos serían adoptados para las importaciones de 
hierro, acero, aluminio, cemento, vidrio, papel y otros productos que necesitan grandes 
cantidades de electricidad para su fabricación.  
En los últimos días, un grupo que representa algunos de los bancos líderes mundiales 
impulsará en Estados Unidos y otras naciones industriales a moverse rápidamente a la 
introducción de un sistema "ligeramente regulado" para negociar los permisos de emisiones de 
carbono. Los sistemas que negocian permisos ofrecen un nuevo negocio potencialmente 
enorme para los bancos.34 Para su crecimiento, las economías líderes -particularmente 
Estados Unidos- tendrán que poner límites a las cantidades de gases de efecto invernadero 
que pueden ser liberados y permitir a las empresas de otros lugares del mundo comprar 
permisos de emisiones. 

"Donde los políticos optan por poner en práctica restricciones de carbono, esto debería ser el cap-
and-trade", dijo Imtiaz Ahmad, jefe de emissions trading de Morgan Stanley en Londres y 
vicepresidente del grupo de lobby llamado International Carbon Investors and Services, 
que están siendo creados para representar a los bancos.  

Las empresas bancarias, que incluyen a Citigroup, Lehman Brothers Holdings y 
Morgan Stanley, dan signos fuertes que Wall Street quiere que Washington abra el camino a 
la reducción de emisiones usando el trading system basado en el Protocolo de Kyoto, un 
acuerdo que Estados Unidos no ratificó. El grupo cuenta también con instituciones  
europeas como BNP Paribas, Barclays Capital y Deutsche Bank, así como bancos de 
inversión como Climate Change Capital y firmas de abogados como Baker & McKenzie y 
DLA Piper. 
 Un sistema de comercio al estilo Kyoto ya funciona en la Unión Europea, donde 
los gobiernos limitan las emisiones de contaminación que permiten a las industrias y 
requieren la compra de permisos por cualquier exceso. Pero el sistema europeo tuvo un 
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inicio difícil. La sobreasignación condujo a la volatilidad y un derrumbe en los precios de 
los permisos el año pasado. 

"El precios de los caps debería jugar un papel muy limitado en el sistema", dijo Gia Schneider, 
vice presidente de mercados de carbono para Credit Suisse, que es miembro de un grupo 
de lobby. "Esta política podría conducir a distorsiones en el mercado y bloquear esfuerzos para 
incrementar suficiente capital para financiar nuevas tecnologías de energía como turbinas eólicas y energía 
solar". La idea de los precios de las caps fue puesta por el Senador Jeff Bingaman de New 
Mexico, presidente del Energy and Natural Resources Committee. 
 Michael G. Morris, presidente del consejo de American Electric Power Co.m una 
gigante utility de Columbus, Ohio, dijo que cree que el plan para que sea posible, en un 
"uneven playing field” (un campo de juego desigual), mantener a las empresas americanas y sus 
empleados competitivos. Argumenta que la imposición de las multas no equivaldría a unas 
tarifas de importación, pues simplemente equivaldría a las condiciones económicas cuando 
los productos americanos, fabricados bajo restricciones de las emisiones de gases de efecto 
invernadero, compitieran con productos sin restricciones ambientales. 
 La propuesta, por la cual Estados Unidos comenzaría a reducir sus emisiones en 
2012, fue apoyada por el International Brotherhood of Electrical Workers y AFL-CIO, 
junto a otros sindicatos. “Creemos que eso va a fortalecer el poder del próximo presidente en la 
conducción de acuerdos multilaterales y bilaterales”, sobre el clima, afirmó David Doniger, del 
grupo ambiental, Natural Resources Defense Council, con sede en Nueva Cork 

Los carbon traders dicen que los permisos de emisiones podrían convertirse en el 
mayor mercado mundial de commodities si las economías desarrolladas están de acuerdo 
en participar en la segunda fase de las negociaciones de Kyoto, que se desarrollarán en Bali, 
Indonesia, en diciembre. 
 
 

 
 
 
Tecnología: Sin platino, las pilas de combustible se vuelven accesibles 
 
 
 
 
 

El fabricante de automóviles japonés Daihatsu desarrollo una pila de combustible 
que funciona a hidracina (N2H4)35 y no necesita metales nobles como el platino. Este 
nuevo modelo puede abastecer una potencia equivalente a las pilas de combustible clásicos. 
El desarrollo fue realizado en colaboración con el japonés National Institute of Advanced 
Industrial Science and Technology (AIST)36. 

El combustible utilizado es el hidrato de hidracina (N2H4, H2o) en solución acuosa 
al 5%. La reacción al ánodo produce de N2 y de agua únicamente (ninguna emisión de 
CO2). La potencia máxima proporcionada es de 500 mW/cm2 según Daihatsu, equivalente 
a los valores de los “Polymer Electrolyte Fuel Cell” (PEMFC) clásicos.   
                                                 
35 Hydrazine is the chemical compound with formula N2H4. It is widely used in chemical synthesis and is a 
component in some rocket fuels. With an ammonia-like odor, hydrazine has a liquid range and density similar 
to water. http://en.wikipedia.org/wiki/Hydrazine  
36 Tech-On, del diario japonés Nikkei, “Daihatsu Unveils Hydrazine Fuel Cell with 500 mW/cm2 Output Density, No 
Pt Needed”, (18/9) 
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Teóricamente, esta potencia puede aumentar ya que la fuerza electromotriz de la 

pila en la hidracina es más del 25% superior a las H2: 1,56V para la primera contra 1,23V 
para la segunda. 

Después del análisis, sucedió que los metales que más convienen como 
catalizadores son el níquel con ánodo (de cara al combustible) y el cobalto con cátodo (de 
cara al oxigeno).La utilización de estos metales cuesta cerca de 500 yenes por vehículo, 
contra 400.000 a 500.000 yenes por el platino (3 euros contra 2.700 euros). 

El precio de los catalizadores es una de las principales barreras para el desarrollo de 
celdas de combustible accesibles. De tal manera que cualquier persona que pueda diseñar 
un catalizador más barato, estará contribuyendo significativamente para la comercialización 
de la tecnología de energía alternativa. 

En las pilas de combustible con membrana de intercambio de cationes (PEMFC), la 
reacción que se efectúa entre H2 y O2 se hace en un medio muy ácido y es por eso que el 
platino, que tiene una resistencia muy grande a la corrosión, es utilizado. Aquí, la 
membrana de intercambio es de tipo aniónica, haciendo circular los iones OH- en medio 
alcalino y permitiendo así la utilización de metales no nobles como el cobalto o el níquel. 

El constructor ya había presentado en 2005 las potencialidades de una pila de 
combustible con hidracina pero uno de los mayores problemas pendientes era la seguridad 
del sistema. En efecto, los derivados de la hidracina están considerados como sustancias 
deletéreas más allá de una concentración de la masa excede el 80. El grupo pues desarrolló 
un sistema que permite fijar el hidrato de hidracina con el fin de almacenarlo, y de liberar 
únicamente la cantidad necesaria bajo forma líquida. 

 
 
 

 
 

 
Actualmente, la hidracina es producida industrialmente a partir de NH3 para un 

precio de litro de 200 yenes (1,25 euros) pero el costo de producción podría ser reducido 
por la mitad sintetizándolo a partir del N2 y a partir de H2. 

Este nuevo modelo de pilas de combustibles es doblemente ecológico porque 
además de asegurar la autonomía frente a los hidrocarburos, contribuye a la reducción de 
las emisiones de CO2. Daihatsu considera, sin embargo, que la cantidad de CO2 reducida 
gracias a las pilas de hidracina equivale a las pilas de hidrógeno. El costo del material es 
principalmente el que cambia. El constructor pretende utilizar este modelo de pilas de 



 
combustible en sus futuros pequeños vehículos low-cost y procura colaboraciones de esta 
tecnología, con Toyota por ejemplo. 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
Perú: La falsa dicotomía entre la petroquímica y la exportación de gas 
 
 
 
 

El gobierno peruano parece jugar con fuego al impulsar tanto el consumo interno 
del gas natural como también su exportación, pese a que el desarrollo de una industria 
petroquímica en base al gas natural resultaría cinco veces más rentable. Ello en un contexto 
donde Perú sólo tiene reservas de gas probadas para 20 años –y de no encontrarse nuevas 
reservas o seguir destinándolos a la exportación- el cambio de la infraestructura energética 
de ese país resultaría inservible para el año 2026. 
 En abril último fue el propio Ejecutivo el que envió al Congreso el proyecto de ley 
de Promoción del Desarrollo de la Industria Petroquímica (PL 1189). En él señalaba que 
invertir en petroquímica –que produce plásticos, úrea (fertilizante agrícola), etc- resulta casi 
seis veces más rentable que exportar el gas en bruto. Asimismo, indica que la industria 
petroquímica generará mayor empleo y recaudación fiscal que la exportación del gas. 
Además se beneficiarán los agricultores, que obtendrán la úrea a menor precio. Esta 
actualmente debe ser importada y sólo en este año incrementó hasta en 60% su valor. 
 Pero el gobierno juega a dos bandas, pues hace una semana el presidente Alan 
Garcia exhortó al Banco Interamericano de Desarrollo (BID) a otorgar en octubre un 
crédito de 400 millones de dólares para implementar el proyecto de exportación del gas de 
Camisea. Para Carlos del Solar, presidente de Hunt Oil –una de las empresas que exportará 
el gas– el Estado debería impulsar ambos proyectos, pues refiere que no son excluyentes. 
"Además Repsol y Petrobrás están explorando para obtener nuevas reservas de gas. Estoy seguro de 
encontrar nuevas reservas, aunque no sé cuanto", apuntó. 

Pero las reservas actuales no podrían abastecer ambos proyectos a largo plazo, pues 
según proyecciones del Ministerio de Energía y Minas (MEM), en veinte años, de los 11.93 
trillones de pies cúbicos (TCF) de reserva con las que cuenta el país, sólo quedarían 0.69 
TCF. Esto porque 4.2 TCF serán los destinados a la exportación. Entonces, si en ese lapso 
de tiempo no encuentran nuevas reservas de gas, para el 2026, Perú se quedaría sin gas y 
tendría que volver a depender del petróleo, teniendo en cuenta que para entonces será más 
escaso y por lo tanto más caro. 

Para Aurelio Ochoa, experto en temas de Hidrocarburos, una prueba de que 
nuestras reservas están bastante limitadas resulta el hecho de que Pluspetrol (quien opera la 
extracción del gas de Camisea) señaló que solo abastecerá de gas a dos proyectos de 
petroquímica. "Nos estamos dando el lujo de rechazar hasta diez consorcios –entre nacionales y 
extranjeros– interesados en invertir en petroquímica con capitales que bordean hasta los US$ 1,200 
millones", afirma. Aurelio Ochoa sostiene que debemos cambiar la política aplicada tanto 
con el salitre, el guano y los minerales, los cuales exportamos sin darle mayor valor 



 
agregado. "Esta quizá sea nuestra última oportunidad de industrializarnos. El Estado debe cambiar de 
política", concluyó el experto. 

"Se debe investigar el contrato de concesión del Lote 56, en el que se compromete la exportación de 
620 millones de pies cúbicos diarios de gas, pues participó un solo postor", Jorge Manco Zaconetti, 
investigador de la UNMSM.  

 

 
 
 
 
 
 
The Economist pone el ojo en la minería peruana  
 
 
 
 
  Muchas de las mayores compañías mineras del mundo hicieron grandes inversiones 
en Perú y, ahora que los precios internacionales de los minerales están batiendo récords, la 
producción está escalando, según informó la revista británica The Economist37. El 
gobierno central dio concesiones de explotación cubriendo cerca de 12 mil hectáreas, con 
lo que se espera atraer más de 11 mil millones de dólares en inversiones en los próximos 
cuatro años. La industria está creciendo tanto como la economía. Pero, en las “Andean 
highlands” (las altas tierra de los Andes), donde quedan los depósitos de minerales, algunos 
peruanos están volcándose contra las empresas mineras. 
  Una de las más recientes peleas ocurre en Río Blanco, un lugar remoto en la 
frontera con Ecuador, donde los Andes se encuentran con Amazonia, formando un bosque 
cubierto por la bruma. Monterrico Metals, una empresa londinense vendida a la china Zijin 
Consortium, planea desarrollar una gran mina de cobre en el local, al coste de 1,4 mil 
millones de dólares. Estimulados por una coalición de ambientalistas, padres católicos y 
ONGs extranjeras, alcaldes de la región iniciaron una campaña contra el proyecto. Hace 
varios domingos, patrocinaron un referendo informal en tres distritos afectados. De los 

                                                 
37 The Economist, “A vote of sorts against big mines”, (20/9) 
 



 
17,9 mil votos (una comparecencia de casi un 60%, según los organizadores), sólo 984 
votaron en favor de la mina. 
  Los opositores dicen que la mina va a contaminar los ríos que son vitales para los 
agricultores en los fértiles valles bajos y acusan a la empresa de ignorar a la opinión pública 
local. De un modo más amplio, argumentan que el sector de minería no sirvió para 
desarrollar las tierras altas. El gobierno del presidente Alan García denunció el referendo 
como no representativo y acuso a los organizadores de “comunistas”. En Río Blanco, 
temores genuinos se mezclan a la mucha desinformación y la manipulación política, como 
es común en Perú.  
  Los alcaldes locales ahora quieren negociar el proyecto. Richard Ralph, CEO de 
Monterrico, dice que esa es una óptima oportunidad de “acabar con los mitos sobre una mina que 
ni siquiera fue abierta”. “El proyecto va a usar tecnología de minería moderna y limpia, con poco uso de 
agua, la cual no va a contaminar el ambiente”, sostuvo. La empresa prometió que los habitantes 
próximos a la mina recibirán un fondo de 80 millones de dólares en las próximas tres 
décadas. 
  Monterrico espera que el trabajo en la mina pueda comenzar este año, después de 
terminados los estudios de impacto ambiental. Otras empresas mineras en Perú van a 
observar el caso de cerca. En los últimos años, la industria viene intentando limpiar su 
imagen. Pero trabaja contra un legado de prácticas ambientales malas (algunas de ellas de 
épocas en que las minas eran estatales, en los años 70 y 80). Los conflictos entre los 
agricultores y los dueños de las minas a causa del uso del agua son particularmente 
comunes.  Las minas modernas pueden ser muy limpias, pero hacen uso intensivo de 
capital y generan poco empleos. Algunos economistas argumentan que las minas podrían 
hacer mucho más para el desarrollo de las áreas próximas si usaran proveedores locales: un 
estudio mostró que, en el norte de Chile, cada empleo en las minas genera siete otros. 
Mientras que en Perú esa relación puede ser muy menor. 
 
 
 
 
 

 
                                      Fuente: The Economist 
 
 
 
 
 



 
  En respuesta a las protestas, las empresas de minería están gastando más en el 
desarrollo de las comunidades. La mitad de sus impuestos son pagados en royalties locales. 
Pero los gobiernos de las áreas mineras normalmente gastan apenas esos recursos. “Las 
empresas mineras están haciendo mucho dinero actualmente, pero las personas comunes 
que viven cerca de las minas no están beneficiándose”, reclama Víctor Madariaga, director 
de la Cámara de Comercio del Sur de Perú. En Cajamarca, donde queda la gran mina de 
oro de Yanacocha, 6 de cada 10 habitantes son pobres (aunque ese número sea menor de 
lo que hace una década atrás y comprenda áreas lejos de las minas). 
  Otros argumentan que, al enfocar el impacto de las minas en las economías locales, 
los críticos pierden de vista el punto principal. La minería es responsable por gran partes de 
las reservas internacionales recaudadas por Perú.  Algunos peruanos dicen que los 
impuestos deberían ser aumentados: el total de los impuestos sobre la actividad de las 
minas fue de cerca de 2,9 mil millones de dólares el año pasado, mientras los logros 
llegaron a 7,3 mil millones de dólares, de acuerdo con la asociación de empresas mineras. 
Los impuestos vienen subiendo: el gobierno anterior impuso royalties adicionales del 3% 
en los nuevos proyectos; García negoció una “voluntary contribution” del 3% más sobre el 
logro líquido (incremento cercano a los $175m este año). 
  Con o sin las minas, partes de los Andes continuará pobres. Pero, con las minas, la 
economía de Perú continuará creciendo vigorosamente. Por eso, el gobierno tendrá que 
desdoblarse para hallar un modus vivendi. De momento, está estudiando cohibir las contratos 
de trabajo tercerizados en ese sector. Pero todavía deberá tomar el paso más importante: 
remover la regulación ambiental para la industria minera y llevar a una agencia ambiental 
especializada. El futuro de la minería en Perú depende de la acción del gobierno como 
“effective referee”. Los días en que las minas podían hacer lo que quisieran en relación a las 
comunidades locales acabaron. 
  Mientras tanto, usufructuando la proximidad de las grandes reservas de minerales 
de zinc de Perú, Votorantim Metales anunció una inversión de 400 millones de dólares para 
duplicar, hasta el primer semestre de 2009, la producción de su unidad en Cajamarquilla, a 
25 kilómetros de la capital Lima. La expansión llevará la producción de la unidad peruana a 
320 mil toneladas de zinc además de 76 toneladas de indio metálico, usado en la fabricación 
de telas de LCD de televisores y monitores de computadoras. Más de la mitad de la 
producción de zinc del grupo Votorantim será producido en Perú38. 
  El anuncio de la nueva inversión ocurre inmediatamente después del grupo concluir 
la expansión de la misma unidad de 130 mil toneladas para 160 mil toneladas de zinc y dar 
inicio de la fabricación de 38 toneladas de indio metálico (cuyo precio llega a alcanzar 700 
dólares por kilo), en el que aplicó 100 millones de dólares en los últimos años. Esa 
capacidad entra en operación en los próximos días. La inversión refuerza la posición de 
Votorantim como el mayor productor de zinc de América Latina y el quinto mayor del 
mundo.  
  “Perú es fuerte en reservas mundiales de zinc y nuestra refinería tiene un proyecto de alta 
competitividad”, dijo el director general de Votorantim Industrial, Raúl Calfat. La intención 
del grupo también es aprovechar los bajos costes con energía y logística del puerto de 
Callao para atender Asia. La ampliación elevará la facturación de la unidad peruana a 960 
millones en 2010, delante de los 450 millones de dólares del año pasado. “Con el proyecto, 
vamos a agregar valor a la producción local”, explicó el director-superintendente de 
Votorantin Metales, João Bosco Silva. 
 
 
 

                                                 
38 Valor, “Votorantim prevê duplicar unidade de zinco no Peru”, (25/9) 



 

                                                

 
 
 
Brasil, la nueva frontera se hace cada vez más real 
 

 
 
 
 
La “bem-sucedida” campaña de Petrobras en las aguas ultra profundas de la Cuenca 

de Santos elevó las apuestas sobre el potencial de la región. Con un índice de acierto del 
100% en la búsqueda de yacimientos debajo de una extensa capa de sal en el subsuelo, ya 
hay quienes ven una nueva provincia exploratoria con capacidad para, al menos, duplicar 
las reservas brasileñas. La empresa de investigación geológica HRT, por ejemplo, juega sus 
fichas en la existencia de hasta 20 mil millones de barriles en el área, el equivalente a un 140 
% de las reservas actuales. “Esa región aún va a dar muchas buenas noticias”, dice el 
presidente de HRT, Marcio Mello a Estado de San Pablo39, que está trabajando en el mapa 
de la región.  

En 2000, el US Geological Survey (USGS), órgano del gobierno americano, ya 
apuntaba números semejantes: en una ingestación realizada en base a modelos 
probabilísticos, USGS situó en la cifra de 23 mil millones de barriles el volumen probable 
de reservas no descubiertas en Santos.  
 “Prefiero no apostar un número, pero el potencial del área es realmente grande”, afirmar el 
profesor de la Universidad Federal de Rio (UFRJ), Giuseppe Bacoccoli, geólogo con amplia 
experiencia en el área de explotación y producción de Petrobras. La cautela es compartida 
por los ejecutivos del sector. “Siempre esperamos encontrar súper campos de petróleo, pero sólo 
podemos confirmar eso después de la perforación de los pozos”, dijo  recientemente el director de 
explotación y producción de la Petrobras, Guilherme Estrella.  

Hasta ahora, sin embargo, los resultados son animadores. Petrobras perforó cuatro 
pozos recogiendo objetivos abajo de la capa de sal y encontró petróleo en los cuatro - dos 
en Tupi (en el bloque BM-S-11), uno en el BM-S-9, que está siendo llamado por los socios 
de Carioca; y el tercero en el BM-S-10, aún no bautizado. La excitación en torno a los 
proyectos es motivada por la perspectiva de apertura de una nueva frontera petrolífera en 
Brasil, 5 mil metros abajo del fondo del mar.  

Hace unos días, la empresa anunció buenos resultados en el segundo pozo de Tupi, 
que confirmó la extensión de la reserva encontrada en julio de 2006 por un área de 10 
kilómetros de extensión –considerada por encima de lo normal por los geólogos. El campo 
Tupi está a 286 kilómetros de la costa sur de Río de Janeiro. En lo que respecta al 
entusiasmo de los socios de la estatal brasileña, el proyecto tiene futuro: la británica BG 
alista a Tupi entre sus apuestas para los próximos años y ya llegó a hablar de reservas de 
entre 2 mil millones y 3 mil millones de barriles. Aunque prefiera aguardar los resultados 
antes de hablar de números, la dirección de Petrobras tampoco esconde el optimismo con 
relación a la nueva frontera A causa de las altas presiones y temperaturas, el óleo 
encontrado en la región es más leve que las reservas que migraron a capas superiores. O 
sea, puede garantizar mejores precios de venta, además de reducir la dependencia brasileña 
de ese tipo de petróleo. 

“Los descubrimientos en Santos pueden cambiar la percepción sobre todas las cuencas brasileñas”, 
destaca un informe de la consultora americana IHS, divulgado en 2006, después de la 
información del primer descubrimiento en Tupi. En el documento, la empresa puso a 

 
39  Estado de San Pablo, “Na Bacia de Santos, um mar de petróleo”, (23/9) 



 
Brasil en el segundo lugar entre los países más atractivos para inversiones de petróleo, 
ranking que considera régimen fiscal, estabilidad política y potencial para descubrimientos 
de petróleo y gas. 

El mercado espera una gran disputa por la región en la subasta de la Agência 
Nacional do Petróleo (ANP), en noviembre, que tiene en la carta 26 bloques con 
características semejante, 11 de ellos pegados a las áreas donde Petrobras ya encontró 
reservas. “Mas é briga para cachorro grande”, juega Bacoccoli, recordando que el costo de 
perforación de un pozo en esas condiciones ronda los 100 millones de dólares. 

El esfuerzo en la búsqueda de reservas debajo de la capa de sal en el subsuelo 
brasileño comienza a extenderse a otras regiones. En el inicio del año, Petrobras alcanzó 
una reserva de petróleo bajo el campo de Caxaréu, descubierto el año pasado en la porción 
norte de la Cuenca de Campos. Para los geólogos, Petrobras debería intensificar la 
búsqueda de objetivos profundos también en otras regiones. 

“¿Porqué no buscar petróleo debajo de la sal también en Bahía o en Espírito Santo?”, pregunta 
Bacoccoli. El petróleo del litoral brasileño fue generado en rocas que están debajo de la sal, 
llamadas rocas generadoras. Con el transcurrir del tiempo, fueron abiertas fisuras en esa 
capa, permitiendo el pasaje de óleo y gas a regiones superiores. Es ahí que están, por 
ejemplo, todas las reservas de la Cuenca de Campos. Con el avance de la tecnología y la 
caja llena por el alza del petróleo en el mercado internacional, Petrobras decidió sobrepasar 
la sal primero en las aguas ultra profundas de la región central de la cuenca de Santos, 
donde aparentemente no hubo migración. Ahí, la capa de sal llega a tener 2 mil metros de 
espesor. Según Bacoccoli, la empresa encontrará desafíos para producir el petróleo en el 
local, pues a aquella profundidad la sal se comporta como una “masa pastosa” y puede 
moverse, aplastando los pozos productores. La búsqueda por el petróleo en el llamado pre-
sal forma parte del esfuerzo de Petrobras para desarrollar nuevos modelos exploratorios en 
Brasil 
 
 
 
 
Cifras y Notas del sector:  
 
 
 
 
 
TNK-BP busca participar en Venezuela (El Universal, 20/9) 

 

 

El grupo ruso-británico TNK-BP busca ayuda estatal de Rusia para ingresar al 
mercado petrolero venezolano. El presidente de TNK-BP, German Khan, escribió una 
carta al ministro de Relaciones Exteriores ruso, Serguéi Lavrov, en solicitud de ayuda. 

TNK-BP podría "contribuir a desarrollar y reforzar la cooperación económica" entre Rusia y 
Venezuela, al participar en proyectos de combustible. La firma, que en 50% es poseída por 
British Petroleum, espera crear una empresa conjunta con Pdvsa. 

La petición de TNK-BP fue confirmada por el funcionario del Ministerio de 
Relaciones Exteriores Alexander Dogadin. "Siempre ayudamos en casos como estos, pero la ayuda 



 
principal tiene más que ver con la acreditación. Los detalles de los contratos los hacen los socios". Este 
proyecto ayudaría a BP a ganar terreno en momentos en que las compañías petroleras 
extranjeras se hallan bajo creciente presión del Gobierno venezolano.  

Pese a ello, Rusia ha incrementado su participación en la industria petrolera 
venezolana. Lukoil, que en 20% pertenece a la estadounidense Conoco Phillips, está 
cuantificando reservas en la Faja del Orinoco, al igual que Gazprom, que además ganó dos 
licencias de gas el año pasado en el golfo de Venezuela. 

Uno de los accionistas de TNK-BP, Viktor Vekselberg, planteó el tema durante la 
reciente visita a Moscú del presidente Chávez y, además, se reunió con el vicepresidente 
Jorge Rodríguez, quien también tuvo un encuentro con el viceprimer ministro de Rusia, 
Alexander Zhukov. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Chile: Iansa critica al Gobierno y Enap por indecisión en biocombustibles (El 
Mercurio, 21/9) 
 
 
 
  "En 2009 podríamos estar produciendo biodiésel". Así de claro es el gerente general de 
Empresas Iansa, Felipe Lyon. La empresa que conduce desde hace un par de temporadas 
está interesada en ingresar al negocio del biodiésel, pero considera que aún falta un paso 
clave: que Chile defina claramente el camino a seguir al respecto. 
  Para Lyon, el problema es que a pesar del buen camino por el que van las señales 
que ha entregado el Gobierno, "éstas no son suficientes". En el discurso del 21 de mayo 
pasado, señala como ejemplo el ejecutivo, la Presidenta Michelle Bachelet esbozó un 
camino para el desarrollo de estos combustibles. Estos anuncios decían relación con el 
trato tributario que tendrían -quedarían marginados del gravamen específico que se aplican 
a los combustibles-, y en especial en el papel que la Enap jugará al respecto. "Se anunció que 
Enap abriría un poder comprador para los biocombustibles, pero no tenemos claro en qué condiciones de 
plazos y precios comprará. Eso es clave para definir la inversión", comenta Lyon, quien agrega que 
como empresa "estamos dispuestos, si se dan las condiciones, a invertir en lo que falta". 
  Iansa produce cerca de 66 mil toneladas de aceite vegetal, insumo requerido para la 
producción de biodiésel, por lo cual sólo requeriría las plantas de procesamiento para 
ingresar al negocio. La construcción de éstas tardaría cerca de 18 meses. Además, dentro 
del plan de inversiones de US$ 160 millones que manejan hasta 2011, están contempladas 
dos unidades productivas más, una en Temuco y otra en Rapaco, cada una de las cuales 
posee una capacidad instalada de 33 mil toneladas anuales de producción. 
  El ejecutivo agrega otro dato que refleja el interés de su empresa en la materia: el 
holding matriz de Iansa, Campos Chilenos, está invirtiendo en Colombia cerca de US$ 250 
millones en producción de etanol a partir de remolacha, y lo hacen porque la ley es clara e 
incentiva dicho combustible. "Tuvimos una reunión con el ministro (de Energía, Marcelo) Tokman a 
comienzos de junio, y él fue categórico en decir que por el momento no se podía establecer mezcla obligatoria. 
Para que esto funcione, como en el resto de los países, lo anterior es clave", concluyó Lyon. 
  A nivel país se constituyó un grupo de trabajo que reunió al Ministerio de 
Agricultura y al de Transportes, a la Conama y la Superintendencia de Electricidad y 



 
Combustibles (SEC), los que junto a la Comisión Nacional de Energía (CNE) desarrollaron 
el borrador de la normativa en torno a los biocombustibles. El texto provisorio, concluido 
en agosto, fue sometido a consulta pública, y las dudas y sugerencias recogidas en el 
proceso se encuentran siendo analizadas. El documento definitivo debería hacerse público 
a fines de año o comienzos del próximo. 
 
 
 
EnerDossier ofrece servicios de consultoría y asesoramiento sobre sectores estratégicos de la 
economía global a empresas privadas, organismos públicos y ONGs. Quienes leen 
semanalmente los informes de EnerDossier conocen los enfoques high-quality sobre temas 
del sector energético.  
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